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《灶王传奇》呈现小人物世界观

民间文学宝库取之不竭

口述 李浩

撰文 何玉新 王昊

近日，“在民间信仰和文学想象

之间——李浩长篇小说《灶王传奇》

读书分享会”在上海思南文学之家举

办。作家李浩、中国现代文学馆特聘

研究员木叶、评论家赵松与读者面对

面，畅聊了民间艺术与传统文学的资

源融合等话题。李浩是河北师范大

学文学院教授，著有《如归旅店》《镜

子里的父亲》等长篇小说，曾获第四

届鲁迅文学奖、首届孙犁文学奖等奖

项。《灶王传奇》由北京十月文艺出版

社出版，以灶王为主人公，写他历险

三界的传奇故事，表达了惩恶扬善的

正义，同时完成了对人类道德本质的

深度思考。

我和灶王之间产生了共鸣

后面的故事就水到渠成了

《灶王传奇》对我来说是相当艰
难的一部小说，从构思到完成，用了
十年时间。这是一个寻找的过程，我
找到了灶王，他是民间的神，很小很
小的神。民以食为天，在我们北方的
农村甚至城市，每家每户都有灶王。
我们把他当成一家之主，家里所有的
事都跟他商量，但他基本没有意见，

好像他的意见也不起作用，爱莫能
助。他就像是一个家庭的统计员，统
计着这个家里的好事、坏事，把民间
疾苦看得清清楚楚。而作家多多少
少也有统计员的性质，也在言说生活
的好与坏，所以我和灶王之间产生了
共鸣，后面的故事就水到渠成了。

很多地方都有一个传说，“腊月
二十三，灶王爷上天”。我们用糖瓜
贿赂灶王，给他上供，求他“上天言好
事，下界保平安”，尽量多替我们说说
好话。同样，这也是我人生当中经常
会面对的事，无论作为作家、批评家
还是学校老师，别人都想让我多说好
话。我父亲是乡村教师，我在农村生
活了很多年，后来到县里工作，逐步
成为作家、当上教师后，旱了、涝了，
我的工资未必会受影响。这一点又
类似于灶王，好像并没有和老百姓一
起感受冷暖，但是，我心里始终有着
强烈的在场感和牵挂，想把自己的这
部分情感在书里写出来。

灶王这位最小的仙官，所有的规
则都会作用到他身上，所有的要求一
层层下来，他必须维护和遵循，所以
他能把我人生当中最直接、最敏感、
最纠结的体验全部承担起来。在此
之前，我从没有把自己的生活经历放
在书中，因为我觉得要靠作品本身来
完成它的言说。但是在《灶王传奇》

中，我却用曲折的、遮遮掩掩的方式，
说出了我对人生、世界的种种看法。

我曾与天津作家龙一谈论这部
小说，他建议增加灶王奶奶这个角
色。我一直在掂量，在写作过程中，
灶王奶奶出现过五六次，被我取消了
五六次，最后她也没出现。我想，如
果灶王奶奶出现了，尤其是农家的灶
王奶奶，说话会很有趣，人们就会把
注意力集中到她身上。她让故事变
得更丰富了，却把我对生活的言说变
成了另一个声部，思想力的部分被挤
掉了一些。两者之间反复掂量，我更
愿意呈现思想，我希望我的小说更凝
重。我想把我的理想、思想和梦境加
载在这个小说里，要是没有这些，只
写一个好玩、好看的故事，我不甘心。

虚构是小说的本质

但细节却不能失真

开始我想把灶王的故事放在三
国年间，那时刀兵四起，老百姓夹缝
求生。但我发现很难，比如我想让灶
王在某种程度上有炫技式的表演，而
当时的食材非常少，灶王施展的空间
太小了。再者来说，两个人喝酒的
碗，是用陶碗、瓷碗，还是别的什么材
质？坐下来时，是不是席地而坐，那
时候有没有椅子？这样的话，在一些

用词方面，比如我说“坐立难安”，可
能就会露怯。小说是虚构的，强大的
虚构产生真实，虚构是最重的部分，
所以在有些小的关键点和细节上，就
要尽最大的可能别让它失真，否则会
造成小说有些部分的垮塌感。

后来我又去查阅《明史》，有朋友
带我去张家口蔚县走了一趟，那是明
代“土木之变”的发生地。我发现，明
朝那些皇帝太好玩儿了，几乎把人类
所有能想象到的无聊的、扯淡的事都
上演了一遍。我觉得可以作为故事
的背景支撑了。
《灶王传奇》分为两部分，有两个

主人公：“我”，也就是灶王，讲述自己
不断转世的过程；另一位是小冠，他
也在不断转世。两条故事线索一明
一暗，叠加在一起。在“土木之变”的
历史背景下，人们流离失所，灶王因
一念之善，为救小冠不得不上至天
庭、下至地府寻访门路，也因为人间
那些无解的困苦而气恼。苦乐交替
发生，这中间不曾改变的，是普通人
迎祥纳福的祈愿和对善的追求。

我又按照自己的想法改造了一
下古代神话的神仙谱系。比如灶王，
在好多人眼里是一个人，而在我的小
说里，每家每户的灶王都不一样，不
是分身，铁匠家的灶王有铁匠的性
格，豆腐坊的灶王和那家人也比较接
近，体现在对话和人物性格上，多重
面孔呈现了人性的喧哗。

我看了很多网剧，想学学人家讲
故事的方法。之后我发现，网剧包含
一种内在的东西，总体来说就是要满
足普通人内心的渴望。我就想，我这
个小说偏要不一样，灶王代表的恰恰
是大多数可能并不成功的普通人。
拿我来说，作为一个知识分子，在现
实生活中貌似有些光环，其实总会有

一种无力感。我也尽量让每个章节都
像短篇小说一样精彩，都提到一个重点
话题，这样可以加重小说的思考性。

灶王的经历中有一个很典型的细
节：他看到妈妈打孩子、教育孩子，把这
件事算成好事，记下来；又看到有人杀
人，这是坏事，他也记下来。当中有道
德的判断，道义的支撑，比较简单。写
到后面时，出现了大的事件，好与坏就
不那么容易判断了。作为作者，我不会
直接、明晰地点明好与坏，这就构成了
故事的张力，对读者来说也是一场道德
的测试。

在故事和深度之间

我会迁就一下故事

关于写作，我想讲这样一个故事：
从前有一位野心勃勃的创造者，想画一
张真实的世界地图。他画山川河流，山
上的树木，水里的鱼，岸上的芦苇，全部
按照真实比例，认认真真地画。当这部
世界地图完成的那一刻，他也走到了生
命的终点。他特别开心地展开地图，却
惊讶地发现，他画下的是自己的脸。在
我看来，这里面包含了创作者的种种要
素——野心勃勃太重要了，没有野心就
创作不出好作品；另外，尽管画的是世

界地图，但最终表达的是自我。
我这个人内心游戏性的情绪比较

强，我在写《镜子里的父亲》那本书时，用
了很多滔滔不绝的方式来言说，其中包
含了哲学的思考。那种方式遭到了一些
诟病，认为我不会使用标准汉语，翻译腔
太重，不会讲故事。我当时想，那我就写
一部像传统故事一样的小说，用说书人
的方式去完成。你们要求我捆上一条胳
膊一条腿，我使出来的招数仍然是降龙
十八掌，仍然威力不减；你们要求我不能
用剑，我就用木棍，我仍然能把我想要的
充分表达出来。作为先锋小说家，我会
证明我也能写一篇相对通俗的小说，在
故事和深度之间，我会迁就一下故事。

我觉得所有的经典小说都属于先锋
小说，我们记住的那些经典，都是在某一
方面做出冒险和探索的。过去整个人类
的文化谱系，无论东方还是西方，都是神
话、冒险、骑士和侠客。当我们的关注点
由神转到普通人的时候，就出现了现实
主义小说，当时绝对惊艳，比如《包法利
夫人》，是了不得的先锋。有批评家说
过，所谓文学史，本质上是“文学的可能
史”。所有被历史记下的，都是做出了崭
新的探索和冒险的。

有朋友看了我的这部小说，说我是
在为灶王立传，其实我只是想讲讲我们
这一类小人物——普通公务员、普通知
识分子的故事。民间疾苦对我们的影响
可能比较小，但是我们感受着、体会着，
也希望通过自己的发现和认知，让世界
变得更好。小说家有时候提供了不一样
的面貌，把忐忑的、犹豫的、困扰的那部
分在书中呈现出来，并不那么急于判断
结果，也许这是无意义的，但我希望，阅
读者能和我一起来感受那一部分力量。
我还有一个小小的野心，希望《灶王传
奇》能被译成外文，让西方人来理解和认
知我们，来勘探属于东方的文明。

讲述

邓涛 追溯远古化石还原地球故事
本报记者 王小柔

邓涛访谈

追溯青藏高原的
形成和隆升过程

中国古动物馆门前隐藏在灌木里

的单嵴龙身躯庞大，瞬间让人重返侏

罗纪，相比西直门外大街的喧嚣，后面

的主楼“中国科学院古脊椎动物与古

人类研究所”则装着整个安静的史前

时代。

我坐电梯到六楼，狭长的楼道里，

几乎每间办公室都敞着门，门口小牌

子上写着古生物学者的名字，一室一

人，办公环境着实令人羡慕。房间都

很大，各种塑料箱子贴墙放着，里面是

采集的化石标本。一副摆在门口处的

人体骨架让我倒吸了一口凉气，我往

里面张望，又看见几个褐色的人类头

骨，像装饰品一样，用空洞的眼窝跟我

对视。

我紧走了几步，“躲”进邓涛的办

公室。一具史前巨兽庞大的下颌骨在

摞起的书堆边格外醒目，我蹲下来抚

摸它光滑的牙齿。邓涛说，这是巨犀，

生活于3000万年前，体重可达24吨，

是现在非洲象的四倍。这个穿越而来

的庞然大物其实还是个“小宝宝”，因

为它乳牙尚在，没到换牙的年龄。整

整一下午，哪怕拿起一块化石碎屑，邓

涛都能讲上一段精彩的地球往事。

在陡崖上

采集化石样品

邓涛的家乡在四川宜宾，金沙江从县城旁
流过，两岸都是山峦。高考填报志愿时，从小
喜欢野外生活的他第一志愿填了“生物系”，第
二志愿填了地质系的“古生物学与地层学专
业”，最后被录取到北京大学地质系。为什么
是第二志愿？直到后来一个偶然的机会，邓涛
才听负责招生的老师说出了答案，把他录取到
古生物专业，是因为他是极少自愿选这个专业
的考生。

出野外，是邓涛最高兴的事。大学快毕业
那年的秋天，他跟同学们来到广西柳州附近的
象州县，老师让他们在东岗岭这个地方寻找鸮
头贝化石。同学们带上地质锤、罗盘、放大镜
以及馒头、咸菜和水壶，在荒山野岭的石灰岩
中寻找化石痕迹。敲石头是个体力活儿，背的
那点儿干粮中午就都吃光了。邓涛心想“不找
到就不收工”，为了交上完美的作业，只能尽量
多采集，很快帆布包就装满了。傍晚突然下起
大雨，别说雨衣了，他们连手电筒都没带，就这
么摸着黑，每人扛着五十多斤的化石下山了。
尽管被淋成落汤鸡，邓涛还是满心喜悦。转
天，他们到供销社买了42个装肥皂的大木箱，
把化石从广西托运到北京。老师收到这些作
业也很兴奋，说这些化石储备可以让自己好几
年不用去野外了。

临夏盆地位于青藏高原东北缘，哺乳动物
化石丰富。这里盛产的中药材“龙骨”，就是大
型哺乳动物的化石，可惜很少被作为科学研究
的材料。邓涛第一次去临夏是1998年的秋天，
此后就与这里结下了不解之缘。

有一次，邓涛前往三合乡的老沟地点工

作，汽车轰鸣着爬上了崎岖的机耕道。一下车
就发现天上布满乌云，当大家艰难地爬上峭
壁，雨真的下起来了。砾岩顶面只有窄窄的一
条羊肠小道，尽管俯瞰峭壁之下令人眩晕，但
这个地点来过多次，他从没感到过胆怯。随着
雨越下越大，鞋底防滑的花纹被稀泥抹平，一
点儿作用也起不了，随时都有可能失足坠入深
渊。大家不得不想办法自救，前、后都不能再
走，而一侧是悬崖，唯一的办法只能是向山上
爬，尽管也充满危险，却是目前最安全的出
路。这时地质锤派上了大用场，因为表土已被
雨水泡得疏松了，吃不上劲儿，每一步都要用
全力将锤子砸进山坡的土里。就这样，一步一
步地爬到山顶，再沿山脊走到沟的尽头，然后
从沟底下山。

科考队在临夏盆地从渐新世至更新世的
各套地层中发现了大量哺乳动物化石，包括晚
渐新世的巨犀动物群、中中新世的铲齿象动物
群、晚中新世的三趾马动物群和早更新世的真
马动物群。我在邓涛办公室看到的不少化石
就来自这里。

用化石推翻

达尔文的“冰河猜想”

猛犸象、剑齿虎、野马、大角鹿、披毛犀这
些冰期动物，我们从动画片里已经很熟悉了。
达尔文在1859年出版的《物种起源》中提出，冰
期动物是从北极起源的。他认为，生命的水体
沿着从北极低地到赤道高地这一条徐缓上升
的线，把其携带的生命漂浮物留在了高山之
巅。法国古生物学家德日进曾在河北省阳原
县泥河湾采集到披毛犀乳齿化石。这一信息
引起了邓涛的注意，因为这个披毛犀生活在
200万年前，按照达尔文的说法，原始的披毛犀
应该出现在更靠近北极的地方，而不是中国河

北。2000年，邓涛团队在甘肃临夏进
行科学考察，发现了一个完整的披毛
犀头骨化石，经研究这个化石的年龄
为250万年，披毛犀的起源可能并不
在北极！

邓涛带队来到西藏札达，在几百
万年前的地层里面寻找披毛犀。高
原地区即便是夏季也要穿羽绒服，长
时间高原反应导致失眠，太阳暴晒，
这些都没有阻碍他们的发掘工作。
终于在依比岗麦峰对面，一颗散落的
牙齿化石被一点一点地清理出来。
随后在周围发现了头骨、颈椎。披毛
犀是骨折了的，它在地层里面被保护
着。队员们在野外用石膏绷带包好
化石，就像人类骨折了进医院治理一
样，把它采集回来，在实验室进行修
复，恢复成它们存活时的状态。

披毛犀的角是扁的，用来在雪地
里刮开积雪寻找食物，跟现在犀牛圆
锥状的角差异很大。有了化石证据，
邓涛得出结论——披毛犀走出了西
藏。在上新世、几百万年前，全球还
是暖的时候，它只能待在高原上；可
是在250万年前的时候，它到达了甘

肃的临夏盆地；在200万年前的时候，它到达了
河北的泥河湾；在75万年前的时候，它到达了
西伯利亚。

如果说高原是冰期动物起源的摇篮，那它
是否一直如此？通过花粉化石恢复的环境，发
现这里2600万年前的海拔只有2000米，甚至还
有棕榈树在这里生长，森林里生活着两栖犀，
河里畅游着喜暖的攀鲈。直到500万年前，高
原才变成现今的高度，形成了一个冰雪环境。

远古探秘艰辛突破想象

发掘生物多样性源头

邓涛虽然每天跟残破的骨骼化石打交道，
但内心充满文艺才情。野外科考的日子太寂
寞，他就在笔记本上创作诗词，每天写野外考
察笔记，写博客。他居然能把每一次艰苦的科
考写成浪漫的游记，不枉业内公认的“才子”美
名。他对工作的热爱呈现在脸上，让人看不出
他有丝毫倦意。
“藏北经年弹指间，冰见山巅，雪见营边。

明知险境勇争先，车可飞渊，人可回天。”这是
邓涛为藏北科考十年写下的诗词。探秘雪域
之巅，每项工作都相当艰苦。化石的发掘异常
困难，岩石非常坚硬，而化石却特别疏松，一暴
露出来就必须立即加固。当化石出现在眼前，
每个人满是尘土的脸上都露出欣慰的笑容。
孢粉、古地磁和同位素样品的采集同样不轻
松，样品需要采自新鲜岩层，有时陡峻的悬崖
无任何立足之地，稍微倾斜的坡面上又堆满厚
厚的风化物，经常挖进去一两米深也见不到原
生的沉积岩。小化石的筛洗整天都在狂风肆
虐的河边进行，背下来的砂样都是大块的岩
石，要将其砸碎，才能在冰冷的雪山融水中过
筛，然后晾干，这时还得格外小心，以防跟砂粒
一样细小的啮齿动物牙齿化石被风刮走。

塔奔布鲁克地区是祁连山北部很小的地名，
没有常住居民，只有偶然经过的牧民。正值夏季，
羊群已被赶到祁连山深处的牧场，一个小水塘里
的水很清澈，大家都喝了，后来才知道，这口水塘
是专门用来给牲口饮水的。

第二天一早起来，要采购至少一星期的食
物。县城里卖肉的屈指可数，夏天肉类更难保存，
只能在采购当天改善一下伙食，把剩下的肉切成
丁，用油炸过后再浸在油里保存，每天取出一点
儿，搁在菜里调剂调剂。那里的苍蝇多得出奇，密
密麻麻的，一拍子下去能打死一二十只。每到吃
饭时间苍蝇就更多了，桌上的菜盘子得盖着，手上
的饭碗也得捂着，一不小心苍蝇就扑上来，更有不
要命的，一头栽到汤里烫死。

野外的帐篷很快扎好了，这就是科考队员们
一个月工作的营地，它给荒凉的不毛之地带来了
活力。一天的劳累，邓涛钻进帐篷里，马上就睡着
了，半夜被一阵狼嗥惊醒，幸好离得远。

那里的地层是新生代典型的红色沉积。他们
找到了保存完好的啮齿类头骨和犀类颊齿列，还
有丰富的陆龟和植物化石，但这些不是大家的期
望。又经过几天的艰苦努力，终于发现了含有小
哺乳动物化石的层位。从帐篷营地到工作地点有
将近10公里，除了步行，还要进行化石筛洗，那就
必须把设备运进去。筛子是用金属特制的，一米
多长，半米多宽，四周是高高的护板，好几个筛子
一套，以便筛选不同粒级的砂样。再配上抽水设
备和挖掘工具，才能进行工作，还有开动水泵必需
的油料。所以不光要靠双脚，还必须靠双肩。

地层非常硬，在大马力水泵的猛烈水柱
冲击下，也洗不出多少需要的砂样。他们
采取了种种办法，将岩样挖掘装袋，放到
流水中浸泡，一天不够就泡两天，两天不
够就泡三天。洗完一遍后，把大粒级的
砂样摊开在烈日下暴晒，然后再放入水中
继续浸泡，最后终于筛出了一袋袋的砂
样。然而，新的问题又来了，要搬走的不光
是沉重的设备和工具，还有筛出来的更加沉
重的砂样。事情就有这么巧，就在要搬运东西
的前一天，邓涛回到营地，不知从哪里跑来一匹野
驴。他们从村干部家找来一副破鞍子给它套上，
第二天就骑着它去了工作点，然后让它一趟又一
趟地把东西全部运回营地。说起这头驴，邓涛至
今还心怀愧疚。

在塔奔布鲁克工作期间，科考队不仅发现了
动物群，还绘制了这一地区的地形图。新发现的
材料为青藏高原的隆升提出了更为可信的古生物
学证据，也极大地增强了人们对西北地区新生代
哺乳动物群的演化过程及青藏高原的隆升历史的
了解。

邓涛说，他们还曾在西北地区找到一种类似
沙鸡的鸟化石，推测出雄鸟会到水边把自己胸前
的羽毛浸湿后，再返回20公里外的巢中育雏。这
种鸟飞行能力不强，更擅于奔跑，不把巢安在水边
是为了保证幼鸟的安全，水源地天敌出没，同时也
证明史前中国西北部不仅寒冷而且干旱。另外，
距今七八百万年前的猫头鹰，是只在白天活动的，
因为夜晚太冷，更找不到任何猎物。秘密就藏在
猫头鹰化石的眼部，邓涛团队给它起名为“日行中
新猛鸮”。地球是生物演化的天然实验室，发掘史
前化石，是为了找到生物多样性热点源头。

记者：对于古生物专业的热爱让您一

直奔赴远方，投入精力最多的地方是哪儿？

邓涛：我一直以来好奇于缤纷多彩的
大自然，但不管走多远，都会记得当时为什
么出发。比如，回家探亲时，还会到第一具
马门溪龙化石的发现地去看一看，就在家
乡宜宾距县城几公里的地方。我从2001
年开始参加青藏高原科学考察。后来越走
越远，仅仅在最近10年，也考察过亚洲、欧
洲、美洲的许多国家。而中心工作还是在
祖国各地，尤其是青藏高原及其周边地区。

记者：科考队的出征一定也会受到国

家的高度重视吧？

邓涛：第二次青藏高原综合科学考察
研究于2017年8月19日在拉萨正式出征，
习近平总书记发来贺信，向参加科学考察
的全体科研人员、青年学生和保障人员表
示热烈的祝贺和诚挚的问候。我们备受鼓
舞和鞭策，从启动会现场就直接奔赴野
外。第二次青藏科学考察启动以来，稳定
的经费支持、完善的后勤保障，促使我们开
展了更多卓有成效的野外调查，取得了蔚
为壮观的科学成果。

记者：我们都知道青藏高原被誉为地

球的第三极，是世界上最年轻和最高的高

原，对这里的科考具有哪些重要意义？

邓涛：青藏高原的隆升及环境效应，是
当今国际地学界的热门研究课题。追溯青
藏高原的形成和隆升过程，不同时代的地

层和其中赋存的化石所反映的生
物与环境的协同演化，是一个
重要焦点。通过对青藏高
原及其周边地区以脊椎
动物为主的化石的广泛
考察和发掘，在发现大
量化石证据的基础上，
我们全面系统地研究了
青藏高原新生代盆地的
地层和所含的哺乳类和
鱼类等化石，追溯了脊椎动

物在青藏高原隆升背景下的
演化模式，揭示了鱼类、哺乳类中

一些重要类群的起源和演化过程。
记者：我对史前世界也充满好奇，曾经

拿着地质锤一个人在门头沟山里敲寒武纪

化石，看来以后也要去偏远地区看看。

邓涛：问你个问题，长颈鹿为什么脖子
那么长？

记者：为了吃高树上的叶子。

邓涛：我们在新疆准噶尔盆地约1700
万年前的地层中，发现了偶蹄类化石——
长颈鹿祖先的头骨和脖子有明显的性别
差异，雄性的比较粗壮。雄性长颈鹿求偶
竞争时，一般都是攻击对方脖子上的薄弱
部位，虽然它们的头骨都长了骨质角，但
同样是砸向对方，谁的脖子更长，就能让
对方受到更大伤害，获胜的概率更大。最
终大多数脖子较长的长颈鹿可以与雌长
颈鹿交配，这样培育的后代也能遗传父辈
的优良基因。

记者：我还有太多的知识空白，把您写

的专业书都给我读一下，我也去追寻远古

兽类的踪迹。

邓涛
中国科学院古脊椎动

物与古人类研究所所长。创
立“走出西藏”理论，证明第四
纪冰期动物群在上新世起源
于青藏高原。荣获国家“有
突出贡献中青年专家”

称号。

邓涛在办公室 摄影 蔡明仪

作家李浩


